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T he album The Russian Navy was published in 1892. The pub-
lication was funded by Grand Duke Alexander Mikhailovich 
(1866–1933), who served in the Russian Navy from 1885 to 
1917. Thanks to his initiative and financing, a series of books 
dedicated to various naval matters was brought out, with 

some of the most famous being the reference books on the navies of the 
world with illustrated appendices — Navies and Naval Reference Book, 
published from 1891 to 1906.

On April 1 1892, circular letter No. 56 of the General Naval Staff 
announced that the album was published (interestingly, without men- 
tioning the author of the drawings) and that it was recommended for ship 
and shore libraries. The album cost 7 rubles for the Naval Office staff, 
which they were allowed to pay in instalments over a year[1]. The album 
became popular and its second edition was published the following year. 
For unknown reasons, it had 54 lithographs instead of the original 56; it 
did not include drawings of the ironclad battery Pervenets and the semi-ar-
moured ironclad frigate General-Admiral. Both editions of the album were 
high quality chromolithographic printing works made by the Stadler & 
Pattinot company in St. Petersburg.

The author of the drawings in this album, Vassily Vassilievich Igna-
tius, was an extraordinary person to say the least. He drew ships not only 
with great professionalism, but also with great love — after all, he served 
on many of them. Unfortunately, this artist and officer is little known to 
the general public, and we will be pleased to tell you more about him.

V. V. Ignatius was born in St Petersburg on 21 June 1854 in the fam-
ily of Vassily Gavrilovich Ignatius, then sub-lieutenant , he was posted 
for duty to the Nobility Regiment in the 17th Artillery Brigade, and his 
wife Paraskeva Vassilievna[2].

А льбом «Русский флот» увидел свет в 1892 г. Он был издан 
на средства Великого Князя Александра Михайловича 
(1866–1933), служившего с 1885 по 1917 гг. в Россий-
ском флоте. Благодаря его инициативе и  финансиро-
ванию появился целый ряд книг, посвященных различ-

ным военно-морским вопросам (одними из самых известных стали 
справочники по военным флотам всего мира с иллюстрированными 
приложениями — «Военные флоты и морская справочная книжка», 
выходившие в 1891–1906 гг.).

1 апреля 1892 г. вышел циркуляр Главного морского штаба № 56, 
которым было объявлено о выходе издания (что интересно, без указа-
ния автора рисунков) и о том, что «означенный альбом рекомендуется 
для судовых и береговых библиотек». Цена альбома для лиц, служив-
ших в  Морском ведомстве, составляла 7  рублей. При этом допуска-
лась рассрочка по оплате в  течение года[1]. Альбом пользовался по-
пулярностью, и уже в следующем году появилось его второе издание 
(в котором по непонятным причинам опубликованы 54 литографии 
вместо  56; не вошли изображения броненосной батареи «Первенец» 
и полуброненосного фрегата «Генерал-Адмирал»). Оба издания аль-
бома были отпечатаны на высоком полиграфическом уровне хромоли-
тографией «Штадлер и Паттинот» в Санкт-Петербурге.

Автор рисунков, вошедших в  предлагаемый вниманию читате-
лей альбом, Василий Васильевич Игнациус, был личностью как ми-
нимум неординарной. Корабли он рисовал не только с огромным про-
фессионализмом, но и с большой любовью — ведь на многих из них 
ему довелось служить. Увы, до сих пор биография этого живописца 
и офицера оставалась в тени, и мы с удовольствием восполняем этот 
пробел.

Русский флот в картинах В. В. Игнациуса

The Russian Navy in Drawings by V. V. Ignatius
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Первое издание альбома «Русский флот», 1892 г.
Научная библиотека Русского географического общества

 
The first edition of the album The Russian Navy, 1892
Scientific library of the Russian Geographical Society
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	 Imperial yacht Polarnaya Zvezda

Built in St. Petersburg at the Baltic Shipyard and entered service in 1891, 
she was assigned to the Naval Guards until 1918. In 1917, the Central 
Committee of the Baltic Fleet was stationed aboard the yacht. In April 
1918, during the Ice Cruise of the Baltic Fleet, the yacht was transferred 
from Helsinki to Kronstadt and mothballed. In 1930–1936, she was 
completely overhauled and re-equipped to become a submarine tender. 
She provided assistance to the Baltic Fleet submarines during the So-
viet-Finnish Winter War of 1939–1940 and World War II. In 1954, the 
former Imperial yacht became a barracks ship. Seven years later she was 
used as a target and sunk in tests for new missiles launched from the Bal-
tic Fleet missile boats.

Steel hull, length 96,16 m, beam 14,02 m, 
mean draught 5,33 m, displacement 3640 tons, 
power 6000 i.h.p., speed 19 knots. 
Armament: 6 light guns.

	 Imperial yacht Derzhava

Built at the New Admiralty Shipyard in St. Petersburg and entered ser-
vice in 1871. She was assigned to the Naval Guards until 1898, then she 
was converted into a training ship and renamed Dvina. She was decom-
missioned in 1905.

Wooden hull, length 94,77 m, beam 12,8 m, 
mean draught 5,33 m, displacement 3543,5 tons, 
power 2070 i.h.p., speed 14,5 knots. 
Armament: 6 × 4-pounder guns.

1	 Императорская яхта «Полярная звезда»

Построена в Санкт-Петербурге на Балтийском судостроительном 
заводе. Вступила в строй в 1891 г. До 1918 г. состояла в числе ко-
раблей Гвардейского экипажа. В 1917 г. на борту яхты размещался 
Центральный комитет Балтийского флота. В апреле 1918 г., в ходе 
Ледового похода Балтийского флота, перешла из Гельсингфорса в 
Кронштадт, где была поставлена на долговременную консервацию. 
В 1930–1936 гг. была капитально отремонтирована и переоборудо-
вана, став плавучей базой подводных лодок. В годы Зимней (совет-
ско-финской; 1939–1940 гг.) и Второй мировой войн обеспечивала 
выходы на боевые задания подводных лодок Краснознаменного Бал-
тийского флота. В 1954 г. бывшую Императорскую яхту превратили 
в плавказарму, а через семь лет она стала кораблем-мишенью и была 
потоплена при испытании новых ракет, запущенных с ракетных ка-
теров Балтийского флота.

Корпус из стали,  длина — 96,16 м, ширина — 14,02 м, 
средняя осадка — 5,33 м, водоизмещение — 3640 т, 
сила машины — 6000 инд. сил, ход — 19 узлов. 
Артиллерия: 6 легких пушек.

2	 Императорская яхта «Держава»

Построена Новым адмиралтейством в Санкт-Петербурге. Вступила 
в строй в 1871 г. До 1898 г. состояла в числе кораблей Гвардейско-
го экипажа, а затем была переоборудована в учебное судно «Двина». 
Исключена из списков Балтийского флота в 1905 г.

Корпус из дерева, длина — 94,77 м, ширина — 12,8 м, 
средняя осадка — 5,33 м, водоизмещение — 3543,5 т,  
сила машины — 2070 инд. сил, ход — 14,5 узла. 
Артиллерия: 4-фунтовых орудий — 6 шт.

Краткие описания службы кораблей Русского флота

Brief descriptions of the Russian Navy ships’ service
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3	 Императорская яхта «Царевна»

Построена в Великобритании. Вступила в строй в 1874 г. До 1917 г. 
состояла в числе кораблей Гвардейского экипажа. В 1883–1889 гг. — 
личная яхта Императрицы Марии Федоровны. С ноября 1917 г. на-
ходилась в порту на хранении и впоследствии разобрана на металл.

Корпус из железа, длина — 57,15 м, ширина — 8,53 м, 
средняя осадка — 3,50 м, водоизмещение — 805 т, 
сила машины — 800 инд. сил, ход — 13,5 узлов. 
Артиллерия: легких пушек — 4 шт.

4	 Императорская яхта «Александрия»

Построена в Санкт-Петербурге на Балтийском судостроительном 
заводе. Вступила в строй в 1904 г. Заменила одноименную яхту, 
построенную в Великобритании в 1851 г. и зачисленную в состав 
флота как первая Императорская яхта. До 1918 г. состояла в числе 
кораблей Гвардейского экипажа. Затем, до мая 1918 г.,  — в резерве 
Минной дивизии Балтийского флота. С апреля 1921 г. — в распоря-
жении начальника обороны Ладожского озера, а затем — начальника 
Морских сил Балтийского моря. С 1922 г. на долговременном хране-
нии в Кронштадтском порту. В 1927 г. разобрана на металл.

Корпус из железа, длина — 53,95 м, ширина — 6,55 м,  
средняя осадка — 1,52 м, водоизмещение — 263,4 т, 
сила машины — 500 инд. сил, ход —13 узлов. 
Артиллерия: легких пушек — 7 шт.

	 Imperial yacht Tsarevna

Built in Great Britain and entered service in 1874, she was assigned to 
the Naval Guards until 1917. In 1883–1889, she was a personal yacht 
of Empress Maria Feodorovna. Mothballed in November 1917 and sub-
sequently scrapped.

Iron hull, length 57,15 m, beam 8,53 m, 
mean draught 3,50 m, displacement 805 tons, 
power 800 i.h.p., speed 13,5 knots. 
Armament: 4 light guns.

	 Imperial yacht Aleksandria

Built at the Baltic Shipyard in St. Petersburg and entered service in 1904 
to replace the yacht of the same name built in Great Britain in 1851 and 
enlisted in the fleet as the first Imperial yacht. She served with the Naval 
Guards until 1918 and under the authority of the Baltic Fleet Minelayer 
Division until May 1918. In April 1921, the yacht was assigned to the 
Lake Ladoga Defense Officer, and, later, to the Chief of the Baltic Sea 
Naval Forces. She was mothballed in the port of Kronstadt in 1922 and 
scrapped in 1927.

Iron hull, length 53,95 m, beam 6,55 m, 
mean draught 1,52 m, displacement 263,4 tons, 
power 500 i.h.p., speed 13 knots. 
Armament: 7 light guns.
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